



Cómo acercar el conocimiento a los municipios

Alumnos mayores universitarios de toda la provincia de Sevilla expusieron sus experiencias a los compañeros y autoridades académicas

El ver las caras de satisfacción de los participantes al finalizar un encuentro de trabajo es la conclusión más exitosa que una Jornada universitaria para mayores puede ofrecer al resto de la Comunidad Académica. Alumnos senior de los 14 municipios donde la Universidad Pablo de Olavide pudieron darse cita en una apretada semana de trabajo, de mañana y tarde, para no sólo escuchar sino participar en el intercambio de experiencias. El lleno que presentaba el salón de Grados del Campus no ha hecho sino resaltar el hecho de que la Universidad tiene el campus donde haya alumnos dispuestos a ser universitarios, aprender, investigar y difundir el conocimiento.

Es la finalidad del Aula Abierta de Mayores de la Universidad Pablo de Olavide de Sevilla, cuando ha celebrado por primera vez la I Semana "A-Abierta.M", denominada "Cultura y Solidaridad Intergeneracional", en la que participaron los diferentes municipios adscrito a este programa universitario, y que constituyó el cierre de la programación académica desarrollada por el Aula Abierta de Mayores en el curso académico.

Tras diez años de trabajo y éxito con este programa universitario para personas mayores, la intención de la UPO es la de formalizar una estructura pedagógica que dé relevancia a la aportación académica de la Universidad, sobre todo, para reforzar la finalidad de este Aula como lo es el acercar el conocimiento al alumnado de diversos municipios de la provincia, principalmente a aquellos más alejados de la capital. En el desarrollo de la semana se informó que los alumnos del aula en los municipios sólo dejan de ir a clase por dos motivos: por cuidar nietos o por cuidar personas dependientes, ya que se definieron como "ciudadanos comprometidos con la participación".

Por ello, se ha ofrecido a los participantes un análisis sobre las dimensiones más relevantes del proceso de envejecimiento, al tiempo que promueve su calidad de vida a través de la formación permanente. "Deseamos que esta iniciativa se constituya en un colofón del nuevo esquema formativo del programa universitario para personas mayores que la Universidad hace extensivo a sus sedes municipales, en agradecimiento por la implicación de sus responsables y alumnado durante la trayectoria del mismo", concluye la coordinadora del Aula Abierta de Mayores de la UPO, Rocío Cruz.

El Asociacionismo como fuerza

La mayor parte del programa de esta Semana de encuentro se ha dedicado a las experiencias de los alumnos de cada municipio, que han presentado sus trabajos con una alta calidad académica. Sin embargo, también profesionales y expertos en este sector han ofrecido sus puntos de vista en distintas conferencias y mesas redondas. De este modo, los alumnos han recibido información sobre la "Investigación aplicada a las personas mayores", "Envejecimiento activo y relaciones intergeneracionales", Recomendaciones nutricionales y dietéticas para el mantenimiento de la salud" y "Consecuencias sociales de la crisis económica", con la visión y misión de la familia como una aproximación social. Sin embargo, una de las mesas redondas que causaron más revuelo entre los participantes por su implicación fue la de "Asociacionismo de mayores. La Universidad y sus alumnos universitarios mayores", en la que participaron el presidente de CAUMAS, Felipe Martín Moreno, la presidenta de FADAUM, Salud Pérez Colomé; la responsable de relaciones públicas de la Universidad Millán

Santos de Valladolid, Mª Cruz Muñoz Grande; el asesor y consejero del Consejo Andaluz de Mayores, Juan de la Torre Fabre, y la directora de la Revista Madurez Activa, Eva Leal.

Todos los componentes de la mesa hablaron sobre el asociacionismo universitario como una de las herramientas principales para la mejora de los Programas

Universitarios de Mayores y su difusión. La comunicación entre los propios alumnos de una Universidad y las relaciones entre las distintas asociaciones universitarias de mayores de otras provincias y Comunidades Autónomas enriquecen las iniciativas y fomentan la unión para conseguir fines comunes. Asimismo, los participantes subrayaron la necesidad de una voz única para realizar propuestas y proponer soluciones ante las autoridades académicas y de la administración pública: "No solo podemos pedir, sino también debemos dar, porque tenemos mucho de decir y ayudar a quien nos pide opinión", comentaba el presidente de CAUMAS. En este sentido se manifestó Juan de la Torre Fabre, quien demostró cómo las asociaciones "pueden ser un brazo de continuidad de las universidades y de nuestros programas, para no dejar la universidad nunca, con actividades extraordinarias y académicas".

Gerena.

FADAUM y CAUMAS
participaron en la
apertura con una
mesa redonda
dedicada a impulsar
el asociacionismo
entre los
participantes

Por otra parte, los alumnos estuvieron interesados por los proyectos actuales de las nuevas formas de alojamiento para las personas mayores, así como el intercambio de experiencia más allá de la provincia y de la Comunidad Autónoma que ya se está realizando en CAUMAS. También preguntaron por las actividades relevantes de una asociación, a la

que Mª Cruz Muñoz respondió como Asociación anfitriona de las X Jornadas sobre Asociacionismo en los Programas Universitarios de Mayores, mostrándoles el primer libro editado por los alumnos mayores universitarios, así como los logros obtenidos en difusión a través de la tecnología, de páginas Web, de blogs y de la importancia de publicaciones como Madurez Activa, de difusión Nacional, que constituye una plataforma para dar a conocer los beneficios de los Programas Universitarios de Mayores y de las actividades de las asociaciones universitarias de mayores: "Nos asociamos para ampliar, a través de actividades culturales, el conocimiento que nos facilita la universidad y, además para desarrollar valores personales, mediante el intercambio y la solidaridad con el resto de miembros de la asociación", concluyó Muñoz Grande.

Difusión y expansión

Por su parte, Eva Leal animó a los participantes de los municipios a que difundieran sus experiencias e intercambiaran iniciativas y novedades, tal y como lo estaban haciendo en estas jornadas, y para ello, aclaró que deben elegir medios de comunicación internos y externos y "aprender a darse a conocer" para que se inicie una reciprocidad de conocimientos: "En las asociaciones universitarias fomentamos ese aprendizaje, hasta tal punto que muchas de las personas que trabajan en sus juntas directivas ya basan sus actividades en la difusión de las mismas, porque podemos hacer muchas cosas, pero si no sabemos comunicarlo es como si no lo hubiéramos hecho".

De este modo, y atendiendo a la importancia del asociacionismo, se le dio la bienvenida a las nuevas asociaciones universitarias de mayores vinculadas a la Universidad Pablo de Olavide, como son las de Castilleja de la Cuesta, Alcalá de Guadaira y Bormujos, y a las que se le prestará todo el apoyo que necesiten, porque "para eso se organizan este tipo de encuentros", comentó Eva Leal. Asimismo, la periodista dio a conocer con satisfacción otra nueva asociación en una Comunidad Autónoma que comenzó con los Programas Universitarios de Mayores hace tan solo dos años, como es Cantabria. La nueva asociación de Alumnos del Programa Senior de la Universidad de Cantabria (PASUCOS) se une a una de las finalidades de CAUMAS, como lo es que no exista Universidad sin Programa Universitario para Mayores, ni Programa sin Asociación.